

КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ

СЫКТЫВКАРСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ ПИТИРИМА СОРОКИНА

Вестник

Научный
журнал
Основан
в 1998 году

**ГОСУДАРСТВО
И ПРАВО**

**№ 2(41)
2024**

Учредители журнала:
ГОУ ВО «Коми республиканская академия
государственной службы и управления» (ГОУ ВО КРАГСиУ),
ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина»

Вестник. Государство и право. № 2 (41)

Главный редактор:
Потапов В.Д. – д-р юрид. наук, профессор, директор Юридического института
Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

Редакционная коллегия:

Епихин А.Ю. – д-р юрид. наук, профессор, профессор кафедры уголовного процесса и криминалистики Казанского федерального университета.

Левушкин А.Н. – д-р юрид. наук, профессор, профессор кафедры предпринимательского и корпоративного права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА); зав. кафедрой гражданского права Московского государственного областного университета.

Морозов С.Ю. – д-р юрид. наук, профессор, декан юридического факультета, зав. кафедрой гражданского и предпринимательского права Ульяновского государственного университета, Заслуженный юрист РФ.

Попова В.В. – канд. юрид. наук, доцент кафедры правовых дисциплин ГОУ ВО КРАГСиУ.

Воробьев В.В. – канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовно-правовых дисциплин Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

Чалых И.С. – канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой государственно-правовых дисциплин Сыктывкарского государственно-го университета им. Питирима Сорокина.

Будылин Н.В. – канд. юрид. наук, старший преподаватель кафедры уголовно-правовых дисциплин Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

Сивкова Л.А. – канд. юрид. наук, доцент.

Иванова О.С. – канд. юрид. наук, доцент, доцент кафедры государственно-правовых дисциплин Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

Тюкавина И.А. – канд. ист. наук, доцент кафедры экономики и управления ГОУ ВО КРАГСиУ.

***The founder is The Komi Republican Academy
of State Service and Administration (SIHE TKRASSA),
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University***

Vestnik. State and Law. № 2 (41)

Academic editor:

Potapov V.D. – Doctor of Law, Professor, Director of the Law Institute
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

The editorial board:

Epikhin A. – Doctor of Law, professor,
Professor of the Department of Criminal
Procedure and Criminalistics,
Kazan Federal University.

Levushkin A. – Doctor of Law,
Professor, Professor at the Department
of Business and Corporate Law,
Kutafin Moscow State Law University (MSAL);
Head of the Department of Civil Law,
Moscow State Regional University.

Morozov S. – Doctor of Law,
Professor, Dean of the faculty of law,
Head of the Department of civil
and business law, Ulyanovsk State
University, Honored lawyer
of the Russian Federation.

Popova V. – PhD in Law,
Associate Professor of the Department
of Legal Disciplines, SIHE TKRASSA.

Vorobyov V. – PhD in Law,
Associate Professor, Head of the
Department of Criminal-legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Chalykh I. – PhD in Law,
Associate Professor, Head of the
Department of State and Legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Budylin N. – PhD in Law, Senior Lecturer
at the Department of Criminal Law Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Sivkova L. – PhD in Law, Associate Professor.

Ivanova O. – PhD in Law, Associate Professor,
Associate Professor of the Department
of State and Legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Tyukavina I. – PhD in History,
Associate Professor of the Department
of Economics and Management,
SIHE TKRASSA.

СОДЕРЖАНИЕ

Публично-правовые (государственно-правовые) науки

Кулаков О.А., Попова В.В.

Правовые аспекты реализации риск-ориентированного подхода при осуществлении контрольно-надзорной функции органов исполнительной власти	10
--	----

В статье рассмотрены некоторые проблемы реализации риск-ориентированного подхода при осуществлении органами исполнительной власти контрольно-надзорных полномочий, что обусловлено несовершенством правовых норм в указанной сфере. Сформулированы предложения по совершенствованию данных правовых норм.

Частноправовые (цивилистические) науки

Ланшаков Д.С.

Использование средств семейного капитала: аспекты, связанные с нотариальной практикой	16
---	----

В Российской Федерации одной из наиболее важных социально-экономических проблем является демографическая ситуация. Материнский капитал направлен на стимулирование рождаемости в стране и укрепление института семьи. В данной статье сконцентрировано внимание на проблемах правоприменительного характера в использовании материнского (семейного) капитала.

Курова Н.Н., Максимов М.А.

Вновь открывшиеся обстоятельства как основания для пересмотра судебных актов в гражданском процессе	19
---	----

В статье обсуждаются вопросы пересмотра судебных актов в гражданском процессе на основании вновь открывшихся обстоятельств и предлагаются возможные пути их решения. Авторы рассматривают условия возможности пересмотра судебных постановлений, а также указывают на проблемы и недостатки регламентации данного процесса. Особое внимание уделяется вопросам правонарушений участников процесса и необходимости внесения изменений в законодательство для повышения справедливости и защиты прав граждан. Делается вывод о важной роли института пересмотра судебных решений в современной правовой системе, направленной на обеспечение справедливости и авторитета судебных органов.

Уголовно-правовые науки

Епихин А.Ю., Мишин А.В.

Допрос защищаемого лица в судебном следствии (уголовно-процессуальные, организационные и тактические аспекты)	26
---	----

В уголовном судопроизводстве допрос является наиболее распространённым процессуальным (следственным) действием. Определение в законе гарантий безопасности защищаемых лиц при их допросе в судебном следствии создаёт дополнительные средства для получения важной по уголовному делу доказательственной информации. Кроме того, допрос защищаемого лица в условиях обеспечения его безопасности гарантирует защиту его прав и законных интересов. В Уголовно-процессуальном кодексе Российской Федерации не детализируется процедура создания таких безопасных условий.

Вместе с тем в судебной практике возникает достаточно проблемных ситуаций реализации отдельных положений закона по обеспечению безопасного получения судом доказательств от защищаемого лица. В этой связи актуализируется дальнейшая разработка применения тактико-криминалистических рекомендаций, направленных на повышение эффективности проведения допроса защищаемого лица в суде.

Бессонова А.О.

О влиянии фактора цифровизации на обновление теории доказательств
и на преобразование российского уголовно-процессуального
доказательственного права

33

В статье критикуются теоретико-методологические и идеологические основы теории электронных доказательств в её следственном развитии, которое получило наибольшее распространение в юридической науке. Предлагается авторский подход к пониманию доказательства по уголовному делу как аргумента стороны, фактическое основание которого трактуется как «данные». Кроме того, в понятии доказательства выделяются такие переменные, как смысл и назначение, представляемые в форме электронной (цифровой) информации.

Васильев А.Г.

Виды личных уголовно-процессуальных доказательств:

проблемы их формирования защитником

39

Существующая позитивно-правовая модель формирования личных доказательств по уголовным делам ставит защитника в неравное положение с представителями стороны обвинения: следователем во время предварительного расследования и прокурором в суде. Это неравенство обусловлено структурой уголовного процесса, порядком судебного следствия, а также технологией формирования личных доказательств. Автор предлагает смягчить некоторые ограничения свободы защитника представлять свои личные доказательства и исследовать показания свидетелей обвинения, представляемые государственным обвинителем. В этой связи предлагается пересмотреть некоторые базовые доктринальные представления относительно личного доказательства и его разновидностей.

Рецензия

Зайцев О.А.

Рецензия на учебное пособие «Преступления против правосудия»,
подготовленное авторским коллективом Казанского филиала

Российского государственного университета правосудия (г. Казань, 2024)

44

Целью настоящей рецензии является ознакомление научной общественности и практикующих юристов с новым учебным пособием «Преступления против правосудия» (авторы: доктор юридических наук, доцент М.А. Ефремова, доктор юридических наук, профессор А.Ю. Епихин, кандидат юридических наук, доцент Н.Н. Артеменко, кандидат юридических наук, доцент Р.С. Бурганов), подготовленным в Казанском филиале Российского государственного университета правосудия. Работа может быть полезна для учёных-исследователей в сфере уголовно-правовых наук и практикующих юристов.

Люди. События. Даты

Потапов В.Д.

XI Юридические чтения. Всероссийская научно-практическая конференция
«Личность, общество и государство в условиях глобальных трансформаций:
юридический взгляд и правовые решения», посвящённая 160-летию
со дня рождения выдающегося юриста Анатолия Фёдоровича Кони,
135-летию со дня рождения видного юриста и социолога

Питирима Александровича Сорокина, 30-летию Конституции Республики Коми

47

Усачёв С.А.

К 30-летию принятия Конституции Республики Коми 1994 г. (прошлое и настоящее)	49
--	----

Статья посвящена процессу принятия Конституции Республики Коми, которая была разработана в соответствии с новой Конституцией Российской Федерации, принятой 12 декабря 1993 года. Рассматриваются ключевые этапы этого процесса, включая создание Комиссии по подготовке нового основного закона, активное обсуждение проекта Конституции и результаты голосования. Оценивается значение принятия Конституции для развития государственности Республики Коми в рамках федеративного устройства России. Подчёркивается, что новая Конституция отражает общие принципы и ценности, заложенные в Конституции Российской Федерации, и обозначает статус Республики Коми как субъекта Российской Федерации, акцентируя внимание на защите прав и свобод человека.

Кутузова А.А.

Личность в истории: З.В. Панев и И.Е. Кулаков	56
---	----

В статье автором показаны роль и значение личности в историческом процессе, в процессе развития как отдельного региона страны, так и всего государства на примере выдающихся общественно-политических деятелей: З.В. Панева и И.Е. Кулакова.

Иванова О.С., Збаражский Н.В., Чалых И.С.

Ответственность за преступления против мирного населения на территории СССР в период великой отечественной войны: особенности правовой регламентации и реализации: обзор «круглого стола» в рамках Всероссийской научно-практической конференции «XI Юридические чтения: личность, общество и государство в условиях глобальных трансформаций: юридический взгляд и правовые решения» (г. Сыктывкар, 5 апреля 2024 г.)	62
--	----

В статье представлен обзор выступлений и дискуссионного обсуждения участниками проблемных аспектов «круглого стола» на тему «Ответственность за преступления против мирного населения на территории СССР в период Великой Отечественной войны: особенности правовой регламентации и реализации» в рамках Всероссийской научно-практической конференции «XI Юридические чтения: Личность, общество и государство в условиях глобальных трансформаций: юридический взгляд и правовые решения», посвящённой 160-летию со дня рождения выдающегося юриста Анатолия Фёдоровича Кони, 135-летию со дня рождения видного юриста и социолога Питирима Александровича Сорокина, 30-летию Конституции Республики Коми. Тезисно изложены тематика докладов, научно- и практико-правовые позиции научно-педагогических работников и обучающихся, приглашённых «экспертов» – представителей государственных органов – по спорным и актуальным для современной интерпретации вопросам заявленной проблематики, основанной на результатах историко-правового, формально-юридического анализа и применения системного подхода к оценке юридически значимых фактов и обстоятельств, процессуального обеспечения в предметной области, их значения в контексте современного развития Российской Федерации.

Иванова О.С., Хаирова С.М.

Правовые основы привлечения к ответственности за преступления против мирного населения на оккупированной территории СССР в годы Великой Отечественной войны (1941–1945)	76
---	----

В статье представлены результаты анализа, в том числе правовой оценки, советских правовых актов, устанавливавших ответственность за преступления против мирного населения на оккупированной территории СССР в период Великой Отечественной войны 1941–1945 годов. Аргументирована обоснованность принятия специальных норм, устанавливавших ответственность за такие преступления, легитимность действий установившего их правотворческого органа. Рассмотрено действие указанных норм во времени и по кругу лиц, определено их соотношение с другими уголовно-правовыми нормами, исследована практика правоприменения.

Сведения об авторах	87
---------------------------	----

CONTENTS

Public-legal (State-legal) Sciences

Kulakov O.A., Popova V.V.

Legal aspects of the implementation of a risk-oriented approach
in the implementation of the control and supervisory function of executive authorities 10

The article discusses some problems of implementing a risk-based approach when executive authorities exercise control and supervisory powers, which are caused by the imperfection of legal norms in this area. Proposals have been formulated to improve these legal norms.

Private Law (Civil Law) Sciences

Lanshakov D.S.

Use of family capital: aspects related to notarial practice 16

In the Russian Federation, one of the most pressing socio-economic problems is the demographic situation. Maternity capital is aimed at stimulating the birth rate in the country and strengthening the institution of family. This article pays close attention to problems of law enforcement in the use of maternal (family) capital.

Kurova N.N., Maksimov M.A.

Newly discovered circumstances as grounds for reviewing judicial acts
in civil proceedings 19

This article discusses the issues of reviewing judicial acts in civil proceedings on the basis of newly discovered circumstances and as possible solutions are proposed. The authors examine the conditions for the possibility of reviewing court decisions, and also point out the problems and shortcomings of the regulation of this process. Special attention is paid to the issues of violations of the participants in the process and the need to amend legislation to improve justice and protect the rights of citizens. It is concluded that the institution of judicial review plays an important role in the modern legal system aimed at ensuring the fairness and authority of judicial authorities.

Criminal-legal Sciences

Epikhin A.Yu., Mishin A.V.

Interrogation of the protected person in the judicial investigation
(criminal procedure, organizational and tactical aspects) 26

Interrogation in criminal proceedings is the most common procedural (investigative) action. The definition in the law of guarantees of the safety of protected persons during their interrogation in a judicial investigation creates additional means of obtaining evidence information that is important in a criminal case. In addition, the interrogation of the protected person in conditions of ensuring his safety guarantees the protection of his rights and legitimate interests. The Code of Criminal Procedure of the Russian Federation does not detail the procedure for creating such safe conditions. At the same time, in judicial practice, there are quite problematic situations in the implementation of certain provisions of the law to ensure the safe receipt of evidence by the court from the protected person. In this regard, the further development of the use of tactical and forensic recommendations aimed at increasing the effectiveness of the interrogation of the protected person in court is being updated.

Bessonova A.O.

On the influence of the digitalization factor on updating the theory of evidence and on the transformation of the russian criminal procedural law of evidence	33
---	----

The article criticizes the theoretical, methodological and ideological foundations of the theory of electronic evidence in its investigative development, which has become most widespread in legal science. The author's approach to understanding the evidence in a criminal case as an argument of the party, the factual basis of which is interpreted as «data», is proposed. In addition, the concept of evidence highlights such variables as meaning and purpose, presented in the form of electronic (digital) information.

Vasiliev A.G.

Types of personal criminal procedural evidence: problems of their formation by the defender	39
---	----

The existing positive legal model of forming personal evidence in criminal cases puts the defense attorney in an unequal position with the representatives of the prosecution: the investigator during the preliminary investigation and the prosecutor in court. This inequality is due to the structure of the criminal process, the order of the judicial investigation, as well as the technology of forming personal evidence. The author proposes to mitigate some restrictions on the freedom of the defense attorney to present his personal evidence and examine the testimony of prosecution witnesses presented by the state prosecutor. In this regard, he proposes to revise some basic doctrinal concepts regarding personal evidence and its varieties.

Recension**Zaitsev O.A.**

Review of the textbook «Crimes against justice», prepared by the team of authors of the Kazan branch of the Russian State University of Justice (Kazan, 2024)	44
---	----

The purpose of this review is to familiarize the scientific community and practicing lawyers with the new textbook «Crimes against Justice» (authors: Doctor of Law, Associate Professor M.A. Efremova, Doctor of Law, Professor A.Y. Epikhin, Candidate of Law, Associate Professor N.N. Artemenko, Candidate of Law, Associate Professor R.S. Burganov) prepared at the Kazan branch of the Russian State University of Justice. The work can be useful for research scientists and practicing lawyers in the field of criminal law sciences.

People. Events. Dates**Potapov V.D.**

XI Legal Readings. All-Russian scientific and practical conference «Personality, society and state in the context of global transformations: legal view and legal solutions», dedicated to the 160th anniversary of the birth of the outstanding lawyer Anatoly Fedorovich Koni, the 135th anniversary of the birth of the prominent lawyer and sociologist Pitirim Aleksandrovich Sorokin the 30th anniversary of the Constitution of the Komi Republic	47
--	----

Usachev S.A.

On the 30th anniversary of the adoption of the Constitution of the Komi Republic in 1994 (past and present)	49
---	----

The article is devoted to the process of adopting the Constitution of the Komi Republic, which was developed in accordance with the new Constitution of the Russian Federation adopted on December 12, 1993. It examines the key stages of this process, including the creation of a Commission to prepare a new basic law, active discussion of the draft Constitution and the results of the vote. The importance of the adoption of the Constitution for the development of the statehood of the Komi Republic within the framework of the federal structure of Russia is assessed. It is emphasized that the new Constitution reflects the general principles and values laid down in the Constitution of the Russian Federation and designates the status of the Komi Republic as a subject of the Russian Federation, focusing on the protection of human rights and freedoms.

Kutuzova A.A.

Personality in history: Z.V. Panev and I.E. Kulakov	56
---	----

In the article, the author shows the role and significance of the individual in the historical process, in the process of development of both a separate region of the country and the entire state using the example of outstanding socio-political figures: Z.V. Panev and I.E. Kulakov.

Ivanova O.S., Zbarazhsky N.V., Chalykh I.S.

Responsibility for crimes against civilians on the territory of the USSR during the great patriotic war: features of legal regulation and implementation: review of the «round table» in the framework of All-Russian scientific and Practical conference «XI Legal Readings: Personality, society and the state in the context of global transformations: a legal perspective and legal solutions» (Syktyvkar, April 5, 2024)	62
--	----

The article presents an overview of speeches and discussion by participants of the problematic aspects of the round table on the topic: «Responsibility for crimes against civilians in the USSR during the Great Patriotic War: features of legal regulation and implementation» within the framework of the All-Russian scientific and Practical conference «XI Legal Readings: Personality, society and the state in the context of global transformations: a legal view and legal solutions», dedicated to the 160th anniversary of the birth of the outstanding lawyer Anatoly Fedorovich Koni, The 135th anniversary of the birth of prominent lawyer and sociologist Pitirim Alexandrovich Sorokin, the 30th anniversary of the Constitution of the Komi Republic.

The thesis outlines the topics of the reports, scientific and practical legal positions of scientific and pedagogical workers and students, invited «experts» – representatives of state bodies – on controversial and relevant issues of the stated problems for modern interpretation, based on the results of historical and legal, formal and legal analysis and the application of a systematic approach to the assessment of legally significant facts and circumstances, procedural support in the subject area, their significance in the context of the modern development of the Russian Federation.

Ivanova O.S., Khairova S.M.

The legal basis for bringing to justice crimes against civilians in the occupied territory of the USSR during the Great Patriotic War (1941–1945)	76
---	----

The article presents the results of an analysis, including a legal assessment of Soviet legal acts that established responsibility for crimes against civilians in the occupied territory of the USSR during the Great Patriotic War of 1941–1945. The reasonableness of the adoption of special norms establishing responsibility for such crimes, the legitimacy of the actions of the law-making body that established them, is argued. The effect of these norms over time and in the circle of persons is considered, their relationship with other criminal law norms is determined, and the practice of law enforcement is investigated.

Information about the authors	87
--	----